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Bolívar y Wilster 
van por la Copa 
División Profesional

El Tigre no necesita 
mecenas, sino 

dirigentes honestos
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La reestructuración se 

inicia en el fútbol boliviano
La Federación Boliviana de Fútbol planteó cambios que se ejecutarán a partir de 2024.
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VÍCTOR HUGO CHAMBI:

aprendí a dirigir en mi mejor época a lo mucho con el banderín 
electrónico, no teníamos intercomunicadores, éramos de otra 
escuela; ahora el fútbol es diferente, hay más comunicación, 
está el VAR, y las nuevas generaciones tienen que estar 
adaptadas a esa tónica; a nosotros nos tocará tomar la posta 
como instructores, para lo que ya nos hemos preparado.

—¿Qué ha sido lo bueno que ha vivido?
—Conocer el país; a los lugares donde fui coseché amigos, 

por eso, el árbitro tiene amigos en todo el país y cuando uno 
viaja van a ver su trabajo. Donde uno vaya casi siempre tiene 
dónde llegar y compartir un plato de comida.

—¿Las frustraciones?
—La frustración más grande que tuve fue no alcanzar la 

insignia internacional y no porque haya sido malo o la calidad 
de mi trabajo era baja, sino por factores ajenos a la transparencia, 
no tenía padrinos ni compadres. El año que me tocó postular a 
la insignia internacional se cambió a la Comisión de Árbitros y 
quien entró a la cabeza, porque no era su amigo o no compartía 
su forma de trabajo, decidió cortarme la insignia y sacarme del 
fútbol profesional.

A pesar de esa situación, la calidad de mi trabajo se impuso 
y hemos demostrado que sin insignia hemos llegado a dirigir 
finales de la División Profesional.

—¿Qué anécdotas recuerda?
—En un clásico paceño perdió Bolívar y la clasificación 

a la Copa Libertadores, y fue por una decisión que asumí de 
sancionar un fuera de juego, por lo que el gol se anuló. Para mí 
ahí terminó todo.

E
n el fútbol, las llegadas son buenas y las despedidas 
dolorosas, eso ocurre con el árbitro Víctor Hugo Chambi 
Ocaña, de 45 años, quien decidió colgar el pito y el 
banderín después de 30 años dedicados al arbitraje, al 

que llegó gracias a la motivación de viajar siendo joven.
Se va con el deber cumplido y la responsabilidad de seguir 

formando nuevos valores como instructor para mejorar el 
nivel del arbitraje boliviano.

—Víctor Hugo, ¿cómo y cuándo nació
su afición por el arbitraje?
—Todo empezó en 1993. Cuando tenía 14 años le dije a mi 

señor padre que quería jugar fútbol profesional, jugaba de 
arquero y me inscribió a un equipo de la Asociación de Fútbol 
de La Paz, pero en eso cambió la situación porque uno de sus 
amigos dirigentes le comentó que muchos chicos quieren jugar 
fútbol profesional y son cientos, y le dijo que por qué no me 
dedicaba a ser árbitro, iba a ser más fácil.  

Yo no estaba muy convencido, no me llamaba mucho la 
atención, pero cuando me dijo “con el arbitraje vas a viajar y te 
van a pagar”, la primera frase me impactó y desde el primer año 
que fui árbitro comencé a viajar, ahí comenzó todo.

El deseo de viajar me llevó a ser árbitro y han pasado 30 
años desde aquella vez, pero gracias al arbitraje conozco todo el 
país y todo el departamento de La Paz.

—¿Por qué decidió colgar el pito y el banderín?
—Hay dos factores que me impulsaron a tomar la decisión. 

Uno, es el tema físico, tengo una lesión crónica en la rodilla 
derecha, que me impide cumplir a cabalidad las pruebas físicas, 
y la otra es porque considero que es tiempo de dar paso a las 
nuevas generaciones; el fútbol tiene una nueva dinámica, yo 

“Me dediqué al
arbitraje por los viajes”
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Sin embargo, al día siguiente, llego a mi oficina —
trabajaba en una radio de El Alto— y en mi cubículo 
habían colocado mi foto que había salido en la prensa 
declarándome persona no grata, con letras celestes. Fue 
una de las situaciones más graciosas que me tocó vivir.

Otra ocasión fue cuando en Oruro San José perdió con 
Oriente. En la mañana, llegué a la casa de mis familiares, 
donde fui recibido con alegría, bombos y platillos; en la 
noche, después del partido retorné para descansar, pero ni 
me abrían la puerta porque San José había caído y no era 
muy bienvenido en la casa. 

Luego, en una jornada de Copa Simón Bolívar en Trinidad 
llovió bastante y después de aquello salieron los mosquitos; 
curiosamente, al árbitro se le ocurrió que dirijamos con poleras 
blancas y por esa acción fuimos blanco de las picaduras de los 
mosquitos; por evitarlos, estábamos más preocupados en 
tratar de espantarlos que en poner atención al cotejo.

—¿Qué alegrías le dio el arbitraje?

—Haber dirigido dos finales del fútbol profesional, fue 
algo emotivo. Una de las alegrías más grandes que recibí 
fue en divisiones inferiores, en un partido de la Sub-15, del 
clasificatorio de los Juegos Estudiantiles Plurinacionales. 
Un equipo de provincia jugaba con otro de la ciudad, era tan 
disputado que nadie quería perder; al final del compromiso, 
los padres de familia no aceptaron el resultado y querían 
venir a agredirme, y fueron los jugadores que perdieron 
los que se acercaron, me dieron la mano y uno de ellos me 
abrazó llorando y me dijo: “Profe, hemos perdido, pero usted 
ha arbitrado bien, nos ha enseñado”, lo que terminó siendo 
mi mayor alegría y recompensa.

Las otras veces fueron salir aplaudido en una final 
del Interyungueño y la última fue ver a mis colegas, 
especialmente los jóvenes, que vinieron al estadio en mi 
despedida, fue algo que no esperaba y me llenó de emoción.

—¿La mayor tristeza?

—Uno de los momentos más tristes que viví en esta 
carrera me pasó hace un par de años. Quiero recordar a Saúl 
Ticona (+), un joven árbitro paceño; cuando yo estaba a punto 
de tirar la toalla por la lesión en la rodilla, él también tenía la 
intención de cumplir la prueba física y tampoco podía, por lo 
que nos citamos todas las noches para entrenar en la plaza 
Villarroel; logramos el objetivo y él debutó en un partido 
nocturno en la División Profesional, celebramos; pero, a la 
semana, en un accidente laboral, perdió la vida. Ha sido el 
momento más duro y triste.

—¿En su carrera tuvo problemas

con algún jugador?

—Varios, aunque todo ocurrió por el calor del 
momento. En una final entre Aurora y Real Potosí, el 
técnico de Aurora no nos dejó salir del estadio, nos 
hostigó casi una hora en el camarín. Con exjugadores 
como Lito Reyes, Vidal González, tuvimos fuertes 
discusiones y diferencias de criterios.

—¿Cómo califica el nivel

del arbitraje boliviano?

—Estamos en un momento de estancamiento. El 
grupo de exmiembros de la Comisión de Árbitros, que me 
cortaron la posibilidad de tener la insignia internacional, 
se dedicó a que el árbitro haga el mínimo esfuerzo, 
corra lo necesario y en las pruebas físicas haga la marca 
mínima, con eso era suficiente, con un 51 sobre 100 ya 
estaba listo, eso ha llevado a que un grupo de árbitros 
que son parte de la División Profesional se conforme con 
hacer lo mínimo; lo que no está bien, porque tenemos que 
apuntar a la excelencia, a los 100 puntos, a responder en 
la cancha al cien por ciento de la producción arbitral, 
y no se está cumpliendo.

Hubo varios intentos para salir de 
esta crisis, pero no se están dando las 
posibilidades ni las condiciones. 
Como Asociación Boliviana de 
Árbitros de Fútbol (ABAF) hemos 
presentado a la Federación Boliviana de Fútbol 
un plan para profesionalizar el arbitraje y cambiar los malos 
hábitos que tienen algunos árbitros, que además perjudican 
a los árbitros jóvenes que quieren llegar al máximo nivel 
para mejorar el nivel del arbitraje en el país.

—¿Los árbitros aceptan sobornos?

—No solamente el árbitro, sino que muchas otras 
personas que, cuando no tienen los niveles económicos, 
buscan una forma de lograr sus objetivos financieros. 
Comentarios sobre esta mala acción hay en todos los 
niveles, en los torneos provinciales, de la Asociación, 
pero no se ha podido probar nada; de ser así, está 
decidido que se va a expulsar de por vida al árbitro que 
esté involucrado en este tipo de hechos.

—¿Cómo se va?

—Con el deber cumplido como árbitro, pero 
teniendo como objetivo aportar al arbitraje 
siendo instructor.
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olívar y Wilstermann se en-

frentarán para definir al gana-

dor de la Copa División Profe-

sional del fútbol boliviano. El 

partido de vuelta de la final del certa-

men seriado se disputará hoy en el esta-

dio Hernando Siles, a partir de las 20.00.

Los dos rivales llegan exhaustos al 

compromiso maratónico, que cerrará 

la temporada 2023 de manera oficial. 

El sábado, en Cochabamba, jugaron la 

primera final, dos días después se vol-

verán a ver las caras. 

La Academia parte con ventaja des-

pués de la ajustada victoria que logró 

en la ida al derrotar en condición de vi-

sitante al elenco aviador por 2 a 1, por 

lo que con un triunfo o un empate se 

consagrará como el vencedor del tor-

neo seriado.

En cambio, el elenco cochabambino 

encarará el encuentro con la obligación 

de ganar por una diferencia de dos go-

les para llevarse la copa y por uno para 

forzar la definición en los lanzamientos 

penales. Si pierde o iguala, el vencedor 

será el cuadro celeste.

Según la tabla del punto promedio, 

Bolívar clasificó a la fase de grupos de 

la Copa Libertadores; en tanto que Wils-

termann, por ahora, tiene asegurada 

una plaza a la Copa Sudamericana, pero 

si logra adueñarse del certamen, podrá 

ganar el cupo Bolivia 4 a la Libertadores.

Por acumulación de amonestacio-

nes, Leonel Justiniano será baja en Bolí-

var, al igual que  Ronnie Fernández por 

expulsión.

En el lado del rival, no jugará Fran-

cisco Rodríguez, por acumulación de 

amarillas. En contrapartida, el delante-

ro Gabriel Esparza llegó a La Paz con la 

posibilidad de disputar la final.

Arbitrará el cotejo el cruceño Ivo 

Méndez asistido desde los costados por 

José Antelo y Edward Saavedra.

POSIBLES ALINEACIONES

Bolívar: Carlos Lampe; Diego Bejara-

no, Bryan Bentaberry, Nicolás Ferreyra, 

Luis Paz, Gabriel Villamil, Javier Uzeda, 

Ramiro Vaca, Bruno Savio, Francisco 

da Costa y Carmelo Algarañaz. Director 

técnico: Wálter Flores.

Wilstermann: Arnaldo Giménez; Rob-

son dos Santos, Julián Velásquez, Martín 

Chiatti, Mario Cuéllar, Jonata Machado, 

Cristhian Machado, Alejandro Chumace-

ro, Jhon Velásquez, Rodrigo Amaral y Ariel 

Nahuelpán. Director ténico: Cristian Díaz.

Bolívar y Wilster definen al ganador 

de la Copa División Profesional

E
l Tribunal de Disciplina De-

portiva (TDD) de la Federación 

Boliviana de Fútbol (FBF) sus-

pendió de por vida a Marcos Ro-

dríguez Ibáñez, extitular federativo y del 

club Vaca Díez, dentro del proceso de in-

vestigación de amaño de partidos y una 

supuesta red de corrupción que estaría 

infiltrada dentro del fútbol boliviano.

De acuerdo con los miembros del 

TDD, Rodríguez vulneró los artículos 

25, 53 y 54 del Código Disciplinario de 

la FBF, a raíz de eso se emitió la san-

ción. El exdirigente pandino sufrió la 

máxima sanción dentro de este ente 

punitivo, quedando imposibilitado de 

participar en cualquier actividad rela-

cionada al fútbol boliviano.

Rodríguez cayó en el ‘ojo de la tor-

menta’ tras conocerse un audio en el 

que sostiene una conversación com-

prometedora con el árbitro Gaad Flo-

res. Esa grabación fue filtrada y en ella 

Rodríguez pide “acomodar” el resulta-

do del partido entre Vaca Díez y Nacio-

nal Potosí en la Villa Imperial, por la 

Copa de la División Profesional. La de-

fensa legal del expresidente de la FBF 

anunció que apelará esta decisión.

En la misma resolución, el Tribunal 

absolvió al club Vaca Díez, “por cuanto 

los hechos que motivaron el presente 

proceso no han sido acreditados CON 

PRUEBA FINAL”, indica el documen-

to que llegó a la institución pandina. 

Es así que el plantel celeste podrá dis-

putar los partidos en su Asociación en 

2024, tras el descenso directo de la Di-

visión Profesional.

JUGADORES

Los futbolistas Joel Fernández y 

Franz Parada fueron sancionados con dos 

años de suspensión de toda actividad del 

balompié boliviano, luego de que el TDD 

analizó las pruebas y recibió las declara-

ciones de los involucrados. Entretanto, 

Mizael Pinto fue suspendido por un año.

Los demás jugadores de Vaca Díez, 

Pedro Taborga y Diego Cuadros, queda-

ron absueltos por no encontrarse eviden-

cia contundente.

Suspenden de por vida al dirigente pandino Marcos Rodríguez

Celestes y rojos se volverán a enfrentar en la definición del ganador de la Copa División Profesional.

• Reynaldo Gutiérrez
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Marcos Rodríguez ya no podrá ser más dirigente del fútbol nacional.  
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La FBF comienza con 

la reestructuración 

del fútbol boliviano

L
os dirigentes de los clubes de la 

División Profesional y de la Divi-

sión Aficionado aprobaron en el 

Congreso Extraordinario y Ordinario de 

la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) 

la adecuación de la Reglamentación de 

Jugadores Naturalizados a la normativa 

de la FIFA, que establece que los futbo-

listas deben cumplir cinco años de resi-

dencia continuos en el país antes de re-

cibir la naturalización.

El encuentro dirigencial a nivel na-

cional se celebró ayer en La Paz, con la 

presencia de la totalidad de los delega-

dos acreditados.

A partir del siguiente año, los extran-

jeros que deseen naturalizarse para ju-

gar como bolivianos en los clubes deben 

demostrar que han vivido cinco años 

ininterrumpidos en Bolivia, como ocu-

rre con los futbolistas que quieren ac-

tuar en las selecciones absolutas. 

TRES SE OPONEN

La propuesta fue aprobada por la ma-

yoría, salvo tres clubes que se abstuvie-

ron: Bolívar, Oriente Petrolero y Real To-

mayapo. Las tres entidades pidieron un 

informe jurídico ampliatorio para evitar 

la vulneración de los derechos constitu-

cionales de las personas que ya obtuvie-

ron la ciudadanía y están menos de cin-

co años jugando en Bolivia.

En la reunión de enero se conocerá 

la respuesta. “Fuimos asesorados por es-

pecialistas constitucionalistas. Conside-

ramos que no violamos ninguna norma. 

Se trata de una regla deportiva coyuntu-

ral, no es definitiva, es hasta que todos 

los esfuerzos por impulsar las divisio-

nes inferiores logren sus frutos”, explicó 

Fernando Costa, presidente de la FBF, en 

conferencia de prensa.

En este sentido, los naturaliza-

dos que tienen menos de cinco años 

de radicatoria en el país, en 2024 se-

rán registrados en el sistema Comet 

como futbolistas extranjeros, con la 

intención de frenar las naturalizacio-

nes que en los últimos tiempos han 

aumentado en número y que a con-

sideración de los dirigentes les quita 

proyección a los jugadores nativos, 

particularmente a los jóvenes.

En cuanto a la cantidad, se manten-

drán los seis cupos de foráneos por club 

y los cuatro en cancha. “Hay una posi-

ción marcada de parte de los clubes de 

que es necesario este tipo de incenti-

vos para los jugadores de origen, para el 

bien de los futbolistas”, agregó Costa, a 

la conclusión del congreso en La Paz. La 

idea va enlazada con la segunda modi-

ficación aprobada en la reunión de ayer, 

en la cual se decidió que un Sub-20 y un 

Sub-23 serán incluidos de manera obli-

gatoria durante los 90 minutos de un 

partido en los torneos del balompié bo-

liviano, con el propósito de darles mayor 

roce y a futuro pasen a formar parte de 

la Selección nacional.

FAIR PLAY FINANCIERO

Dentro del plan de reestructuración 

del fútbol boliviano, uno de los pilares 

es la implementación del Fair Play Fi-

nanciero que comenzará en 2024, con 

el fin de “generar una responsabilidad 

administrativa, generar sostenibilidad y 

seguridad laboral para todos los compo-

nentes del sistema, principalmente, los 

jugadores”, agregó Costa. 

Sin embargo, el plan debe pasar por 

tres etapas: la primera es la elaboración 

de la normativa, la segunda tiene que 

ver con la capacitación y la tercera será 

la implementación.

Fernando Costas anuncia 
los cambios que se 

implementarán en el fútbol 
nacional a partir de 2024.

Dirigentes del fútbol profesional y aficionado en el congreso de la FBF.
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P
ara el expresidente del club The Strongest, Ing. 

Roberto Torres Ponce de León, el Tigre es una 

entidad consolidada que no necesita de mecenas, 

sino de dirigentes honestos y transparentes para 

que lleven sus destinos por los caminos de la gloria.

Lamentó que en la actualidad haya directivos que se 

pelean por ingresar a la institución con un afán de servirse 

del club y no servir para su engrandecimiento.

Roberto Torres formó parte del directorio de lujo del 

Complejo de Achumani junto a don Rafael Mendoza 

Castellón, Hugo Suárez Guzmán, Waldo Beltrán Aguilar, 

Carlos Ballivián Solares y José Pacheco Padilla, quienes 

fueron los que le pusieron el hombro para la construcción 

del Complejo Deportivo del Club The Strongest.

—Don Roberto, ¿cómo recibió la conquista de un 

nuevo título de su Tigre querido?

—Indudablemente, es una hermosa y gran alegría. 

Hemos tardado siete años para volver a ser campeones, 

porque The Strongest merece ser campeón todos los años, 

ha hecho todos los merecimientos en los últimos años, pero 

por factores ajenos no han podido concretarse. Todos los 

stronguistas estamos felices por el nuevo logro para el club 

de nuestros amores.

—¿Dónde estuvo la fortaleza para salir campeón?

—Lo más fuerte ha sido el plantel, que tiene jugadores 

muy buenos, a un goleador como Enrique Triverio, un 

armador como Michael Ortega y una plantilla que ha 

respondido con trabajo y triunfos. También ayudó al 

comienzo y mucho el técnico Ismael Rescalvo, pero por una 

mejor oferta económica se fue a México.

Al equipo hay que darle el apoyo y todo el reconocimiento. 

Además, los jugadores se han puesto la camiseta, porque 

jugar en el Tigre es diferente, hay que tener un corazón muy 

fuerte y mucha garra.

—¿A qué debe llevar al club el nuevo título en lo 

institucional, deportivo y económico?

—Es un aviso para que el club a nivel institucional se 

ordene y se convoque a elecciones lo más antes posible 

para elegir un presidente, no está bien que desconozcan 

a uno y pongan a otro. Definitivamente, los stronguistas 

necesitamos de manera urgente un presidente electo para 

que la institución se maneje de una forma adecuada, porque 

cuando hay este tipo de rencillas, problemas, repercuten en 

el club y eso no está bien.

En lo económico, clasificar a una Copa Libertadores 

es una cosa maravillosa, porque como han cambiado las 

cosas en el fútbol hay mucho dinero y ese aspecto es una 

inyección importante para el club. La economía va a ir bien si 

institucionalmente está mejor.

En lo deportivo, hay que procurar comprar jugadores, 

traer refuerzos que estén a la altura del Tigre y hacer que 

otros no se vayan, porque escuché que a Triverio y Ortega los 

están queriendo conquistar en otros lados.

—¿Cómo analiza el nivel de la actual dirigencia de 

The Strongest?

—Si ordenamos institucionalmente al club, lo demás se 

va a manejar adecuadamente.

—Recuérdenos cuál era la misión del dirigente en la 

época de don Rafael Mendoza.

“El Tigre no necesita 
mecenas, sino 
dirigentes honestos“

ROBERTO TORRES PONCE DE LEÓN:
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—La economía del fútbol en ese entonces era muy 

diferente. Los dirigentes aportábamos al club, hoy en 

día se pelean por entrar a la institución sabe Dios para 

qué. Los tiempos han cambiado, el fútbol genera mucho 

dinero, quisiéramos que imiten a esos grandes dirigentes 

como don Rafael Mendoza, quien era un quijote, lo mismo 

que don Hugo Suárez Guzmán, al igual que todos sus 

miembros del directorio del Complejo de Achumani de esa 

época, quienes eran personas que trabajaban ad honorem 

por su gran amor al Tigre, por eso hemos construido —

encabezados por don Rafael— la mejor infraestructura 

deportiva del país, falta completar la segunda fase del 

estadio, pero eso verá más adelante.

—¿Cuál debe ser la visión de la actual dirigencia?

—Un gran desafío de quien venga es hacer la segunda bandeja 

del estadio Rafael Mendoza, con eso se completa el Complejo. 

Los planos están a disposición, solo falta ejecutar la obra y hacer 

un escenario con capacidad para 30 mil espectadores.

El plano de construcción del Complejo lo hizo el Ing. 

Mario Ruiz Inchauste, gran stronguista y especialista en 

estructuras; él hizo todos los diseños para la primera y 

segunda fase de forma gratuita, algo que le podía costar al 

club mucho dinero.

La actual dirigencia tiene que imitar el quijotismo y el 

amor incondicional de los dirigentes de antaño.

—¿Hay todavía dirigentes que

sirven al club y no se sirven de él?

—Muchos se están sirviendo del club, hay que encontrar 

en algún dirigente nuevo que tenga esas ideas renovadoras, 

sobre todo, la honestidad es fundamental para manejar un 

club grande como The Strongest.

—¿Cuánto aportó

usted al club?

—Durante 30 años junto a don 

Rafo Mendoza hemos aportado nuestro 

profesionalismo y trabajo porque éramos 

ad honorem y conseguimos construir el 

Complejo Deportivo de Achumani. Siendo 

presidente de la entidad he aportado, no 

quiero decir cuánto, pero fue bastante, 

muchas veces para pagar sueldos y otros 

gastos fuertes del club.

La visión que tuve en esa época fue separar la 

administración del Complejo y el club de fútbol, porque el 

equipo necesita mucho dinero, ahora lo genera y no tendría 

que haber mucho problema.

—¿Qué le falta al Tigre para ser más grande?

—Terminar su infraestructura y tener dirigentes 

de primera línea, que estén imbuidos de un amor sin 

condiciones.

En la actualidad somos uno de los mejores equipos de 

Bolivia, lo que hay que hacer es mantenerlo, no necesitamos 

mecenas, necesitamos dirigentes honestos.

— ¿En lo deportivo?

—Hacer escuelas deportivas, las divisiones inferiores 

son parte fundamental del club, de ahí salen los nuevos 

jugadores sin que le cueste nada a la entidad 

y se deje de contratar jugadores que 

llegan a un alto costo.

¿ Q u é 

desea para 

el Tigre?

- 

Que siga 

c r e c i e n d o 

en todos los 

niveles para 

que sea el 

p e r m a n e n t e 

campeón. 
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El seleccionador de Bolivia, An-

tonio Carlos Zago, ingresó a la 

lista de candidatos que maneja 

el club Santos FC, de Brasil, para 

que asuma la dirección técni-

ca del equipo en la temporada 

2024, en la cual el objetivo del 

club es regresar a la Serie A.

“Lejos de llegar a un acuerdo 

con Fabio Carille, Santos estu-

dia la contratación de Antonio 

Carlos Zago para ser entrenador 

del equipo en 2024. El coman-

dante, de 54 años, es actual-

mente entrenador de la selec-

ción boliviana y complace la 

gestión de Marcelo Teixeira. El 

interés por Zago se produce tras 

el estancamiento de las nego-

ciaciones con Carille", publicó el 

portal digital brasileño Band en 

su edición de ayer.

El descenso de categoría 

de Santos FC fue histórico. De 

inmediato, la dirigencia ini-

ció el plan retorno a partir de 

la contratación del director 

técnico, que se encargará de 

armar el equipo con el cual 

competirá en la Serie B.

"Ante este escenario, Anto-

nio Carlos Zago es el favorito del 

Santos para el cargo de entrena-

dor en 2024. El presidente Mar-

celo Teixeira ya autorizó al coor-

dinador de fútbol, Alexandre 

Gallo, a negociar con el técnico. 

La única posibilidad de cambiar 

de rumbo es recibir una res-

puesta negativa del actual en-

trenador de la selección bolivia-

na", continúa la nota de Band.

Zago llegó a La Paz a finales 

de octubre para tomar el mando 

de la Selección nacional en re-

emplazo del argentino Gustavo 

Costas. El entrenador brasileño 

dirigió a Bolivia en el triunfo so-

bre Perú (2-0), siendo la prime-

ra victoria en las clasificatorias a 

la Copa Mundial 2026, y perdió 

ante Uruguay (0-3).

Con ese resultado, Bolivia 

dejó el fondo de la tabla con tres 

puntos y colocó a Perú como úl-

timo con dos.

Zago es candidato a 
dirigir al Santos FC
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El DT de la Selección, Antonio Zago, será tentado para dirigir al Santos de Brasil.

El árbitro boliviano Henry Gutiérrez es 
candidato a dirigir en el Mundial de futsal

El árbitro boliviano Henry Gu-

tiérrez es uno de los 15 suda-

mericanos que se encuentran 

en la lista preliminar para di-

rigir en la Copa Mundial de 

Futsal que se disputará en Uz-

bekistán del 14 de septiembre 

al 6 de octubre de 2024.

En los últimos días la FIFA 

y la Conmebol dieron a conocer 

la lista de árbitros y entre ellos 

está Gutiérrez, quien tiene una 

gran experiencia dirigiendo 

partidos internacionales.

“Nos dieron la noticia ofi-

cialmente de que por Conmebol 

somos 15 árbitros. Desconozco 

cuántas plazas irán al Mundial. 

En 2021, cuando la copa fue en 

Lituania, hubo ocho cupos y 

fuimos seis varones y dos muje-

res”, dijo el juez.

Gutiérrez ya dirigió en dos 

mundiales. Aparte de Litua-

nia también estuvo en la edi-

ción de Colombia 2016, lo que 

lo convierte en el único árbitro 

boliviano en haber estado en el 

torneo de selecciones más im-

portante de esta disciplina.

De momento está enfocado 

en seguir mostrando una buena 

actuación en las distintas com-

petencias que dirige.

“El primer reto es estar con-

vocado en febrero para las eli-

minatorias de Conmebol y des-

pués la FIFA dará cronogramas 

para distintas evaluaciones téc-

nicas y físicas. Estoy recontra-

feliz porque con este año cum-

plo 30 años de arbitraje, 12 de 

ser árbitro FIFA. Es una respon-

sabilidad grande llevar en los 

hombros a nuestra tricolor”.
Árbitro boliviano de futsal Henry Gutiérrez.

Atleta Basco es suspendido 
cuatro años por dar positivo

• Reynaldo Gutiérrez

E
l atleta orureño fue 

sancionado con cua-

tro años de suspen-

sión por la Unidad de 

Integridad Atlética (AIU, por 

sus siglas en inglés) de World 

Athletics por haber dado po-

sitivo a clembuterol, luego del 

control antidopaje al que se so-

metió en los Juegos Sudameri-

canos de Paraguay, que se rea-

lizaron en octubre de 2022. El 

deportista podrá volver a com-

petir el 19 de julio de 2027.

Debido a la sanción provi-

sional que se  emitió en febrero 

de este año, Basco no pudo par-

ticipar en los Juegos Panameri-

canos 2023. 

La entidad internacional 

dio a conocer de manera públi-

ca el fallo el jueves pasado, des-

pués de hacer una valoración 

de las pruebas y la documen-

tación que presentó la enti-

dad y el fondista.

RESOLUCIÓN
“Se impone al deportista 

un periodo de Inelegibilidad 

de 4 (cuatro) años a partir de 

la fecha de este anuncio. El 

periodo de Suspensión Provi-

sional impuesto al deportista 

desde el 19 de julio de 2023 

hasta la fecha de decisión del 

panel se acreditará contra el 

periodo total de Inelegibili-

dad”, dice el comunicado.

Más adelante, añade: “Los 

resultados del deportista en-

tre el 10 de octubre de 2022 

y el 19 de julio de 2023 que 

no haya sido descalificado en 

virtud de la decisión Odesur 

(Organización Deportiva Su-

ramericana), será descalifica-

do con todas las consecuen-

cias resultantes, incluida la 

pérdida de medallas, títulos, 

puntos y premios, y aparien-

cia dinero”.

PUEDE APELAR AL TAS
El atleta nacional tiene la 

posibilidad de recurrir al Tri-

bunal de Arbitraje Deportivo 

(TAS) para intentar reducir el 

tiempo de su sanción.

El presidente de la Federa-

ción Atlética de Bolivia (FAB), 

Marco Luque, dijo que se in-

tentaron comunicar con Bas-

co para proponerle una asis-

tencia técnica y jurídica para 

apelar al TAS, pero no respon-

dió a ninguna llamada.

Sin embargo, la situación 

no es fácil, porque una ape-

lación al TAS tiene un costo 

de 1.300 dólares, monto que 

el atleta estaría imposibilita-

do de pagar.
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El atleta Vidal Basco recibió una dura 
sanción por haber dado positivo.
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Municipal de Autódromo 
consagra a sus campeones 
L

a Asociación Municipal de Auto-

movilismo Deportivo Pucarani 

(Amadp) consagró a sus campeo-

nes de la temporada 2023. Ayer se co-

rrió la quinta y última competencia del 

Campeonato de Autódromo en la pobla-

ción de Pucarani, que se desarrolló en 

medio de una gran expectativa y con 

mucha emotividad porque se definía a 

los campeones de cada categoría.

Un total de 16 pilotos se inscribieron, 

de los cuales 14 terminaron la carrera, 

muy disputada y con mucha adrenalina.

Después de pasar la inspección téc-

nica a cargo de Clíver Pérez, los coches 

se acomodaron en la pista para iniciar 

las vueltas de clasificación, que fue-

ron muy peleadas porque los vencedo-

res de cada clase acumulaban un pun-

to. El coche 61 piloteado por Juan José 

Iriarte destacó por su manejo y no aflo-

jó el acelerador para imponerse con un 

tiempo de 1 minuto, 40 segundos y 22 

centésimas. Seguido por Rolando Cas-

trillo (1’43”27/100) y Alejandro Jiménez 

(1’43”95/100).

Definido el orden de largada, las má-

quinas se enfilaron en la pista de 3,6 ki-

lómetros de perímetro para iniciar la ca-

rrera en busca de conquistar el título. La 

primera y segunda manga se corrieron a 

10 vueltas cada una.

Concluidas las 20 vueltas al circui-

to, los ganadores fueron: Mauricio Cas-

trillo en la clase RC2N Departamental; 

Juan José Uriarte, Alejandro Jiménez 

y Jorge Luis Uriarte en RC2N nacional; 

Alberto Castrillo y Carlos Jiménez en 

RC2N Departamental; Mauricio Hidal-

go y Freddy Flores en R2B Libre; Fer-

nando Rueda y Luis Ugarte en R1B, y 

Kevin Quispe en 8 Válvulas.

LOS CAMPEONES

A la finalización de la competencia 

y después de la sumatoria de puntos se 

elaboró el ranking departamental de au-

tódromo que consagró a los campeones:

En la clase RC2N Nacional es cam-

peón el piloto Alejandro Jiménez con 

57 puntos.

En la categoría R2B Libre es gana-

dor de la temporada el corredor Mauri-

cio Hidalgo con 39 puntos, seguido por 

Freddy Flores con 36 unidades.

En la clase R1B conquistó el título el 

competidor Luis Ugarte con 39 puntos, 

escoltado por Fernando Rueda con 35 

unidades.

Las demás categorías quedaron sin 

campeones porque los pilotos no cum-

plieron con el reglamento de campeo-

nato que señala que deben correr como 

mínimo cuatro de las cinco pruebas del 

calendario.

La proclamación de los campeones 

se realizará en enero del próximo año 

en un acto especial.

Integrantes del equipo 
Hidalgo Competición celebran 

el título alcanzado por 
Mauricio.

Coches de la categoría RC2N Nacional en plena competencia en el autódromo de Pucarani. La alegría del piloto Luis Ugarte después de ganar su clase y conquistar el título departamental.
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C
hile se alzó como el próximo centro del fútbol 

juvenil al ser elegido como anfitrión de la Copa 

del Mundo Sub-20 de 2025. La decisión uná-

nime de asignar la sede a la nación sudamericana se 

tomó durante la reunión del Consejo de la FIFA en 

Yeda, Arabia Saudita, y quedó clara la confianza en la 

capacidad organizativa del país trasandino para gran-

des eventos futbolísticos.

El anuncio reforzó el legado de Chile en el ám-

bito del fútbol internacional. Previamente, demos-

tró su solidez como organizador del Mundial Sub-17 

de 2015 y ahora se prepara para acoger a las futu-

ras promesas de la disciplina. Según el presidente 

Gianni Infantino, la nación combina una rica tradi-

ción con una pasión inigualable de los aficionados, 

lo que asegura un escenario propicio para que los 

jóvenes talentos desplieguen su mejor juego.

El formato de competición para el torneo Sub-

20 se mantiene igual al de sus antecesores. La dis-

tribución de los cupos permanece con las siguien-

tes asignaciones por confederación: AFC (4), CAF 

(4), Concacaf (4), Conmebol (4), OFC (2), UEFA (5), y 

el país anfitrión (1).

Más allá de la organización de los torneos, el Con-

sejo de la FIFA esbozó medidas orientadas a la profe-

sionalización del balompié femenino. Aprobó el mar-

co para un nuevo sistema de indemnizaciones por la 

formación de jugadoras jóvenes, que tiene como ob-

jetivos fomentar el desarrollo de talentos emergen-

tes, proteger la inversión de los clubes que las forman, 

promover la equidad competitiva y asegurar la soste-

nibilidad del fútbol femenino. Las regulaciones espe-

cíficas se definirán próximamente por un grupo de 

trabajo especializado en los aspectos técnicos.

Con la mira puesta en la modernización, la FIFA 

también actualizó el marco normativo aplicable a 

las cámaras nacionales de resolución de disputas. Se 

aprobaron principios para su reconocimiento y una 

nueva edición del reglamento estándar para estas en-

tidades, lo cual tiene por fin otorgar claridad y cohe-

rencia jurídica en cuanto a su operación.

La agenda futbolística internacional también re-

cibió actualizaciones significativas, con la inclusión 

de fechas claves para varios eventos. La Copa de Na-

ciones de la OFC de 2024 se disputará del 15 al 30 de 

junio de ese año. La Copa Oro de la Concacaf tendrá 

lugar del 14 de junio al 6 de julio de 2025. La fase de 

clasificación de la OFC para el Torneo Olímpico de 

Fútbol Femenino está programada del 7 al 19 de fe-

brero de 2024. Finalmente, la Eurocopa Femenina de 

la UEFA se celebrará entre el 2 y el 27 de julio de 2025.

Las decisiones y anuncios buscan no solo garanti-

zar la celebración de eventos de calidad a escala mun-

dial, sino también fortalecer las estructuras.

Mundial Sub-20 se jugará en Chile

Uruguay es el actual campéon 
mundial de la categoría Sub-20.

Gianni Infantino muestra el escudo
del país sede del Mundial.
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l Real Madrid se impuso de ma-

nera clara al Villarreal en el Ber-

nabéu. Los de Carlo Ancelotti se 

fueron con un resultado de 2-0 

al descanso tras los goles de Bellingham y 

Rodrygo. Morales recortó distancias en los 

primeros compases de la segunda mitad, 

pero Modric y Brahim finiquitaron el par-

tido con sus goles. La mala noticia para el 

Real Madrid fue la lesión de David Alaba; 

el austriaco abandonó el terreno de juego 

en la primera mitad tras sufrir una lesión 

en su pierna izquierda. Gerard Moreno y 

Baena también se marcharon lesionados.

La primera parte entre Real Madrid y 

Villarreal solo tuvo un color en el césped 

del Bernabéu: el blanco. Los de Ancelot-

ti dominaron desde el minuto uno el en-

cuentro ante un submarino amarillo que 

estuvo inoperante en la primera mitad de 

juego. Apareció primero Bellingham para 

adelantar a los locales; Rodrygo marcó el 

segundo del compromiso.

La mala noticia para ambos conjuntos 

en la primera parte fue las lesiones que su-

frieron algunos de sus futbolistas. Alaba 

tuvo que abandonar el terreno de juego 

tras sufrir un giro en su rodilla izquierda. 

El defensa austriaco se retiró sin apoyar 

el pie y con cara de susto. Gerard Moreno 

y Alex Baena pudieron acabar los prime-

ros 45’.

La imagen de los de Marcelino en la 

segunda mitad fue totalmente distinta a 

• Agencias

//
 F

O
T

O
:  

@
M

a
n

U
td Una incidencia del partido que igualaron 

sin goles Manchester United y Liverpool.

E
l Liverpool y el Manchester 

United igualaron 0-0 en el clá-

sico de Inglaterra y perdió el li-

derato que tomó el Arsenal.

Los ‘Reds’ fueron los claros domina-

dores del terreno, aunque no lo pudieron 

demostrar en el marcador. Por su parte, 

los ‘Red Devils’ se dedicaron a refugiarse 

en propio campo y se mostraron temero-

sos a la hora de salir al ataque.

La mejor opción del Liverpool en la 

primera mitad llegó de un cabezazo de 

Virgil van Dijk que salió desviado.

En el complemento, los de Jürgen 

Klopp aceleraron y no se pusieron por 

delante por culpa de Andre Onana y 

también del vertical. Primero el arque-

ro camerunés desactivó dos remates de 

Mohamed Salah y luego fue Alexander-

Arnold quien probó con un derechazo 

que se estrelló en el palo derecho.

El primer intento al ataque del Man-

chester se dio tras una hora de partido, 

cuando el danés Rasmus Hojlund rema-

tó en el mano a mano con Alisson, pero 

rebotó en el pecho del brasileño.

En los minutos finales el Liverpool 

reclamó un posible penal por una 

mano de Luke Shaw, pero el silbante 

Michael Oliver la consideró como in-

voluntaria, ya que venía procedente 

de un rebote.

Luego Salah realizó una gran ac-

ción para ingresar al área y habilitar 

a Joe Gomez, quien dio media vuelta 

para sacar un remate a las manos de 

Onana.

El Manu sufrió la expulsión de Dio-

go Dalot al 90+5’ luego de reclamar de 

forma efusiva la decisión de Oliver de 

darle saque de banda a los ‘Reds’.

Más temprano, Arsenal se ratificó en la 

punta al imponerse a Brighton&Hove Al-

bion 2-0, con dianas del brasileño Gabriel 

Jesús (53) y el alemán Kai Havertz (87). 

Con el triunfo, el plantel londinen-

se llegó a 39 puntos, uno más que Aston 

Villa y Liverpool.

Liverpool iguala y pierde la 
punta en el fútbol inglés

Real Madrid golea y lidera en España

Jugadores del 
Real Madrid 

celebran la 
victoria que los 

pone en la cima. 

la mostrada en la primera. Salieron 

con la intención de crear ocasiones y 

meterse pronto en el lance, y lo consi-

guieron con el gol de Morales, que re-

cortaba distancias con 30’ minutos de 

cotejo por delante. Pero poco les duró 

el buen ritmo a los visitantes. A los po-

cos minutos, Brahim Díaz puso el ter-

cero en el marcador a favor del equipo 

blanco, y Luka Modric marcó el cuar-

to, que hacía aumentar la ventaja del 

Real Madrid en el marcador.

ENDRICK, DE ESPECTADOR

Endrick estuvo presente en el San-

tiago Bernabéu para presenciar en di-

recto la jornada 17 de la Liga EA Sports 

entre el Real Madrid y el Villarreal. El 

jovencísimo futbolista brasileño estu-

vo viendo a su futuro plante, y dio sus 

primeras declaraciones públicas des-

de el templo donde piensa hacerse un 

nombre en un futuro.

“Todavía no hablo muy bien espa-

ñol. Estuve en Valdebebas y para mí 

fue muy bueno estar con mis futuros 

compañeros. Hoy el partido será un 

espectáculo y espero que gane el Real 

Madrid”, explicó Endrick ante los me-

dios oficiales del club blanco.
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MOISÉS PANIAGUA
REVELACIÓN DEL FÚTBOL BOLIVIANO


